

[特集]

鳥取県は星の見えやすさ全国一!

満天の星が
手に取るよう
に広がる県。

[山陰の逸品]
心の中まで温まる
星取県産の綺羅星

[グッとするコラム]

宇宙を知ることは
自分を知ること

織部 隆明

グッとくる山陰 冬

2020 Winter

ご自由にお持ち帰りください

織部 隆明
おりべ たかあき

島根県松江市出身。1994年より、鳥取市さじアストロパーク職員。「宇宙を知ることは自分を知ること」をモットーに、教育活動をおこなっている。観測では、4つの彗星の世界初検出に成功しており、小惑星7489は「Orube」と命名されている。



山陰を走る観光列車「あめつち」

【運行区間】山陰本線（鳥取～出雲市）

	鳥 取	倉 吉	米 子	安 来	松 江	出 雲 市
【下り】 鳥取→出雲市	9:00発	9:44発	11:03発	11:15発	11:45発	12:31着
【上り】 出雲市→鳥取	13:44発	14:30発	14:47発	15:22発	15:35発	16:36発 17:36着

- 土休日を中心に、鳥取～出雲市間を1日1往復運転します。
- 乗車券の他に普通列車の指定席グリーン券が必要です。（全車指定席）
- ご利用料金の例（大人お一人様・運賃・料金合計）：
[鳥取～出雲市] 4,630円、[鳥取～米子] 2,690円、
[米子～出雲市] 2,170円、[松江～出雲市] 1,370円

※運転日、お食事のお申し込み方法など詳しくは [観光列車の旅時間](#) 検索

グッとくる山陰 冬号

発行元／JR西日本米子支社 鳥取県米子市弥生町2

☎0859-32-0255 *記載の情報は、2020年12月1日時点のものです。



あなたの知らない山陰、更新中。

山陰いいもの 検索 右記コードからサイトへGO! ➔



満天の星が

鳥取県は星の見えやすさ全国一！

日本に「星取県」と呼ばれる県があること、ご存じですか？

それは、鳥取県の別称で、全国一星空が美しく見える県と評価されて、星取県と名告ることを宣言しています。

観光名所を巡り、夜になつて眠りにつくのが旅の定番なら、ゆつたり温泉に入つて眠りにつくのが旅の定番なら、

星取県は、ある意味、ここからがクライマックス。

ぜひとも、すつきりと晴れた夜空に目を向けてみてください。

頭上には、生まれて初めて体験するような

圧倒的な星空が広がっているかもしれませんから。

手に取るよう

鳥取県は
「星取県」と名告る
ことにしました。
都道府県で初めて
「星空保全条例」を
制定しました。

かつて環境省は、1988年度から2012年
度までの毎年夏と冬の2回、全国星空継続観察
(スター・ウォッキング・ネットワーク)を実施して

いました。この観察で、過去10年間20回のうち、
鳥取県は計12回「全国一星が見えやすい県」に
輝いています。

この結果を受けて、鳥取県は星取県と名告る
ことを宣言しました。満天の星が手に取るよう
に夜空に広がる星取県では、県内のどの市町村から
でも天の川が観察できるという星空環境を誇つ
ています。

星空継続観察における鳥取県の定点観測地は、
手つかずに近い自然の森の中に建つ「鳥取市さじ
アストロパーク」。人工物がほとんど視界に入らない
高約400mの高台に、1994年(平成6年)
7月オープンした公開天文台です。国内屈指の
10.3cm反射望遠鏡やプラネタリウム、太陽望遠
鏡に星や宇宙のさまざまな展示物に加えて、コン
ピュータで天体の自動導入ができる本格的な望遠
鏡を完備した宿泊施設を持つ、世界的にも珍しい
施設。愛称を「宙の駅」という、鳥取県を象徴する
アカデミックで魅力的なスポットです。



監修 山西 正博
やまにし まさひろ

愛媛県松山市のプラネタリウム解説員を経て、鳥取県佐治村(現鳥取市)が建設中であったさじアストロパークの主任研究員として1993年に採用され、天文台建設の準備段階から関わる。天文指導や普及活動、小惑星の搜索などをおこない、同天文指導係長、副所長を経て、2018年より所長。現在は、さじアストロパークを「宙の駅」として商標登録をおこなうなど星空の拠点作りに取り組んでいる。香川県出身。



さじアストロパーク

国内屈指の天体望遠鏡や宿泊施設の他、展示・体験コーナー、星や宇宙に関する書籍を集めた図書なども充実し、営業日には天候に関わらず毎日イベント(プラネタリウム、夜間観望会)を実施。ショップでは隕石や宇宙食など珍しいお土産も販売。

鳥取県鳥取市佐治町高山1071-1
アクセス:JR用瀬駅より車で約20分
またはJR鳥取駅から車で約40分
お問い合わせ:TEL0858-89-1011

【D】大山山頂

砂丘を選びました。その理由は、適度な起伏を有する地形や細かい砂の粒子が、国内の砂丘で最も月面に近いから。こうして、3度、HAKUTOのローバーに「SORATO（ソラト・宙兔）」と命名しています。

2020年の今年、ノーベル物理学賞を受賞したのは、宇宙空間に巨大なブラックホールが存在することを証明した英米3人の研究者でした。人類が宇宙についてわかっていることは、全体のほんのわずか数%なんだとか。謎だらけだからこそ、人々は近づきたいと願い魅了されるのでしょうか。

では、そんな宇宙と鳥取県には、星空以外にも不思議な縁があること、ご存じでしょうか。それは、2007年にスタートした、世界初の民間による月面無人探査の国際レース。アメリカ、ドイツ、イタリアなど世界から34チームがエントリーし、当時、世界的に盛り上がりをみせていたこのレースに、日本から唯一挑戦したチームHAKUTO（ハクト）がいたことを覚えている方も多いはず。

このHAKUTOというチーム名は、月に

はうさぎがいるという日本古来の伝承と、鳥

取県が舞台の神話「因幡の白うさぎ（白兎

伝説）」が由来になっています。

そして、チームHAKUTOは、開発したローバー（月面探査機）の実験場に鳥取

上げまでに至らず終了を告げられるという残念な結末でした。しかし現在、世界初の民間月面探査プログラム「HAKUTO-R」がその意志を継承。鳥取砂丘を走った月への夢は確かに続いているです。

星取県と 宇宙には不思議な 縁がありました。

星取県は宇宙に 最も近い県かも しれません。

冬は、どの季節よりも夜が長く、一年中で星空が一番美しく見える季節といわれています。その大きな理由は、空気が乾燥しているから。それは、天体観測を妨げる水蒸気が少ないためだといわれています。もうひとつは、星の中で最も明るく見える一等星を、一年中で一番多く見ることができるから。冬の南の夜空でひとときわ綺麗に輝くオリオン座のベテルギウスと、おおいぬ座のシリウス、こいぬ



「星空MAP」公式アプリ

星取県の「星空MAP」公式アプリです。住民の皆さんのが投稿したたくさんのおすすめ星空スポットをご覧いただけます。鳥取県では、2020年7月から全国に先駆け「星空予報」をウェブサイトで毎日発信し、今後も星空を楽しむ多数のアクティビティを開催予定。星空観察を目的とするグループ等に対しては、天体望遠鏡・双眼鏡を無料で貸し出す取り組みも行っています。

そして、今冬の12月は、ちょっとした天体ショーラッシュ。6日には、小惑星探査機「はやぶさ2」がミッションを果たして小惑星リュウグウから地球に帰還予定。14日には、ふたご座流星群の活動が極大になると予想され、21日には木星と土星が最も接近して見え、町中でも肉眼で確認できるほどだといわれています。

冬こそ、星取県へいらっしゃいませんか。鳥取砂丘の砂の感触を確かめながら、月に降り立った自分を想像してみる。満天の星が今にも降り注いでいるような感覚を味わってみる。もしかして、鳥取県は、宇宙を一番身近に感じられる県なのかもしません。



【E】大山まきばみるくの里



